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化为观音千万手 江玉枝和狗的故事 
采访、摄影：王万家 

在最艰难的时候，她日日以泪洗脸，对著山头的观音

圣像呐喊：「观音菩萨！难道您没有看到我做的一切

吗？您就不可怜可怜我吗？菩萨您开开眼吧！」 

那是 2O00 年的事了，江玉枝身无分文，可是却有近百

只狗要养。她为了节雀一块钱，给收容的流浪狗买面

包皮，每天步行两个小时去上班，凌晨下班时，冒着

冷风提着两大袋的面包皮步行上山回家。 

在她最艰难的时候，屋主嫌她的狗儿脏、吵，为了要

她搬走，使出了迫迁的手段：将她的水供、电供切

断，不停对她喝骂，拿石头、木块砸她的狗。 

那 时候，了解她的，只有不远处槟城极乐寺的观音圣像。菩萨慈眼注视着她，看

着她和她的狗。江玉枝家里摆满善心人士送来的一瓶瓶食水，可她真的不知道日

子还要 怎么样过下去。她日日以泪洗脸，对着山头的观音圣像呐喊：「观音菩

萨！难道您没有看到我做的一切吗？您就不可怜可怜我吗？菩萨您开开眼吧！」 

事过境迁，玉枝师姐后来信奉观音，也深信菩萨保佑，她和上百只的流浪狗都找

到了容身之所。接受《普门》杂志访问时，地面向阳光、满脸笑容。谈起往事，

她仍会因伤心激动而流泪，不过，最苦的毕竟过去了。她感恩最苦的那一段日

子，因为有那一次打击，才有今天的契机。 

一生都为了狗 

现年 63 岁的玉枝师姐，是槟城人。丈夫、父母相

续往生，多年来她就过着单身寡居的日子。过去

她曾在槟城菩提学校就读，虽然没有懂得太多的

佛理，可也知道要慈悲、护生。 

在退休之前，她当了二十多年的裁缝，和她收养

流浪狗的时间一样长。这一路走过来充满血与

泪。为了让狗儿们有个安定的「家园」，免得它

 
玉枝师姐在德甲的住所，与

狗相依为命 
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们流离失所，在外餐风露宿，这一伟大的使命就

独自落在她一个人的肩上。 

玉枝师姐还记得自己养的第一只狗叫「Jacky」，刚开始养狗的是为了防盗，但是

在朝夕相处之下，对狗产生了微妙的感情。 

「狗最可爱的地方，就是很热情。下班回家，看到它那么快乐依在你身旁，心里

就很满足。」 

后来，邻近的人看到流浪狗、或是遗弃不要的狗，都交给她收养。她因可怜这些

狗儿们无依无靠，不假思索就留了下来。结果，由她照顾的狗就越来越多。  

为 了养活这些狗儿，玉枝师姐把自己毕生的储蓄、公积金都花在狗的粮食上。

「狗的食量很大，每一天要喂饱上百只狗，对普通人来说，简直就是沉重的负

担。」为了 让狗儿有良好的居住环境，一半也是邻居的不谅解，这么多年来，玉

枝师姐为狗搬迁了七次，比孟母三迁的次数还多了一倍以上。 

生活中有再多磨难，可她就是凭着一股毅力，把自己的所有献给了狗。 

爱它，就是不杀它 
忆起在槟城最苦的日子，有一天凌晨，她亲眼看着观世音

菩萨的身影，就站在树梢上对她点头微笑。自那一次，玉

枝师姐清楚知道，菩萨并没有遗弃她，而是在默默庇佑着

她，以及这些可怜的众生。 

2002 年 6 月，玉枝师姐与狗儿们搬迁到太平德甲(Tekar)，
栖身在李茂雄居士借出来的工地。同年，她生命中的贵人--
Operafest 儿童及少年合唱团创 办人甘新玉女士出现了。甘

女士为她举行义演筹款，同时在邻近的地区找到一个更理想的地点－－四周是与

世隔绝的山林，有广阔的工地，狗儿们有了理想的栖身之 所。 

新的地点目前正在积极动工，玉枝师姐告诉我们：「我还想在这里建一个水池，

狗儿都喜欢玩水。既然它们喜欢，我就设法满足它们的心愿。」 

我们看到玉枝师姐的狗，有些已经患上皮肤病，也有残缺的，但玉枝师姐都没有

舍弃它们任何一只，没有因为老的、丑的就不要了。一些福利团体建议玉枝师姐

为狗儿进行人道毁灭，可以减轻她的负担，不过，她却不认同。 
 
「很多人认为，将受伤或染上重病的狗人道毁灭是理所当然的，这样做是不再让

它们受苦，我的想法却不一样。我不知道对不对：有些小狗一出世就夭折，可能

是它 们前世没有受完做狗的业报，生生世世轮回还是得做狗。做狗很辛苦的，所



3 
 

以，我要让它们活得足足，在这世把业报受完，来世就毋需做狗了！」 

玉枝师姐认为，有过去的因才会有现在的果，狗儿们必须承受自己的业报，而非

由人类来决定它们的生死。  

今生无怨无悔  

玉枝师姐对未来的期望，是希望能有一个

永久的地方，可以让这些不幸的狗儿们安

居下来，快乐、自由地活下去。她表示，

有朝一日她往生后，希望会有同样理念的

人来接手，继续照顾这些可怜的狗。 

虽然饲养了百余只狗，但玉枝师姐却可以

牢牢记住每只狗的名字。对于狗只们的教

育和训练，她自有她自己的一套方法。

「在教它们的过程中，我从没有打它们，

只是讲和骂它们，它们都很善解人意。」 

 
她为狗付出一切，始终无怨无悔  

对于狗儿们，玉枝师姐并不会因为哪只狗比较听话而特别疼惜它，反而是一视同

仁。「有食物吃的时候，大家都有相同的份量：没得吃的时候，大家也齐齐挨

饿。」玉枝师姐这种大公无私的作法，让狗儿们都很听她的话。 

要 做一名称职的狗褓母，并不是容易的事。一旦狗儿们出现发烧、咳嗽、呕吐或

其他的病症，轻者由玉枝师娟凭着二十多年的经验，为它们治疗；如果是较为严

重的疾 病，就得把狗儿送到槟城给兽医治疗。「说实在的，在北马一带，只有在

槟城才有专业的兽医。单单是租德士把狗儿送到槟城，就是一笔费用，可为了它

们的健康， 我只能这样做。」 
 
虽然玉枝师姐很愿意收容流浪狗，可社会还是得有彻底解决流浪狗问题的办法。

「要解决流浪狗的问题，人们就应该为自己的宠物结扎。政府也应该提供免费或

低收费的结扎服务，鼓励人民为宠物结扎，如此才能解决日趋严重的流浪猫狗问

题。」 

玉枝师姐表示，由于兽医诊所收费很高，民众不愿意花钱为宠物结扎，导致街上

流浪猫狗的数量不断增加，这是政府应该正视的。此外，她也劝勉有心人不要以

个人的能力饲养流浪狗，而应该把力量凝聚起来、组织团体，一同帮助流浪动

物，这才是更有效的方法。 
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热心的黄亚龙居士，经常充

当玉枝师姐的司机，载着她

上上下下 

回忆过去，玉枝师姐说：「我之前常埋怨观音菩

萨没有眼睛，不来救助我们，其实这是不对的。

就是因为观音看到我们，我们才被逼迁，也因此

有缘搬到这里，这个完全属于我们的天地。」 

离去前，她握住我们的手表示，《普门》杂志是

第一个前来探望她的佛教代表，让她非常欣慰，

希望可以藉此机会让佛教徒关注流浪动物的课

题。 

救苦救难的观音菩萨在那里呢？我想，只要像王枝师姐那样，只求付出而不求回

报，观音就在我们的心中！ 
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